



## MAQUIAVELO TENÍA RAZÓN

# Derecha fracturada: cristianismo y marea rosa encabezan carrera de nuevos partidos políticos nacionales

Por Koldo Herria



DIRECCIÓN EJECUTIVA DE FIDUCIARIAS Y PARTIDOS POLÍTICOS  
PROCESO DE CONSTITUCIÓN DE PARTIDOS POLÍTICOS NACIONALES  
Corte 8 de octubre de 2025

*"Ni rudo ni ignorante parece ser el pueblo de Florencia y, sin embargo, le persuadió el fraile jerónimo de Savonarola de que hablaba en nombre de dios."*

Discursos sobre la primera década de Tito Livio

El plazo para las organizaciones que buscan obtener el registro como nuevos partidos políticos nacionales vence en febrero de 2026. Coincidirá con el debate sobre la iniciativa de reforma electoral que ha prometido presentar al Congreso la presidenta Claudia Sheinbaum.

Vivimos un momento en el que la derecha y la extrema derecha crecen en el escenario político mundial, radicalizando posturas, metiendo reversa (o prometiendo hacerlo) a derechos sociales y humanos igualitarios, al tiempo que ganan posiciones políticas, gobiernos locales o nacionales en Europa, América Latina y Estados Unidos.

En México emergen este tipo de expresiones políticas conservadoras y ultracconservadoras que promueven valores religiosos, combaten derechos humanos y buscan excluir de la vida pública a la diversidad y pluralidad de la sociedad. Afortunadamente, predomina la división, al menos en cuanto a la pretensión de representación política y electoral.

El abandono por parte del Partido Acción Nacional (PAN) de sus valores doctrinarios —desde que la generación de Ricardo Anaya desplazó a los liderazgos históricos y regionales a través del control de padrones y del apoyo de los casineros, con negociaciones cupulares de intereses económicos, sumado a su pragmatismo excesivo y su política de alianzas (con la firma de compromisos ilegales hechos públicos)— dejó sin representación a demócratas cristianos, organizaciones provida y expresiones extremas.

Conviene recordar que los dos requisitos básicos para constituir un partido político nacional consisten en, por un lado, la afiliación de al menos 256,030 militantes que manifiesten voluntaria y documentalmente su decisión de conformar un nuevo partido político; en segundo término, se requieren realizar al menos 20 asambleas estatales o 200 distritales en las que participen, se afilien y aprueben la creación del nuevo partido y sean supervisadas y validadas presencialmente por la autoridad electoral.

Con información a la fecha de esta publicación, la organización impulsada por Hugo Eric Flores, ex dirigente nacional del extinto Partido Encuentro Social (PES) y actual legislador de Morena, encabeza la iniciativa denominada **Construyendo Sociedades de**

### Estatus de la celebración de asambleas

Proceso de constitución de Partidos Políticos Nacionales 2025-2026									
Celebración de asambleas									
#	Organización	Representación Legal	Registro	Seguimiento	Tipo	Estatus			Observaciones
						Intentadas	Celebradas	Canceladas por falta de quórum	
1	Personas Sumando en 2025, A. C.	Carlos Alberto Ferrer Silva y Julio César Cisneros Domínguez	Entregó agenda de asambleas el 07/02/2025	El que se refleja en el estatus	Distritales	200	123	80	Ninguna
2	Construyendo Sociedades de Paz, A. C.	Armando González Escobedo y Edith Carolina Andía González	Entregó agenda de asambleas el 07/02/2025	El que se refleja en el estatus	Distritales	290	195	94	Ninguna
3	Que Siga la Democracia, APN	Edgar Francisco Garza Ancoira	Entregó agenda de asambleas el 07/02/2025	El que se refleja en el estatus	Distritales	75	47	28	Ninguna
4	Movimiento Único de Renovación, Oaxalters MURO, A. C.	José Fernando González Sánchez	Entregó agenda de asambleas el 14/03/2025	El que se refleja en el estatus	Distritales	22	9	13	Ninguna
5	Movimiento Ambientalista Social por México, A. C.	Nauricio Solo Coallero, Esmeralda Badillo Borbe, Mónica Yuliana Aros Saucedo y Karla Alejandra Badillo Borbe	Entregó agenda de asambleas el 17/04/2025	El que se refleja en el estatus	Estatales	5	2	3	Ninguna
6	Frente por la Cuarta República, APN	Elias Miguel Moreno Bizaola y Jorge Esteban Lima García	Entregó agenda de asambleas el 24/03/2025	El que se refleja en el estatus	Distritales	19	4	15	Ninguna

Foto (<https://ine.mx/actores-politicos/>)

Paz (CSP) cuyas siglas nos permiten deducir que el partido religioso pretenderá estar cerca del segundo piso de la cuatroté si consigue el registro. Por lo pronto, ya culminó la realización de 200 asambleas distritales requeridas y anunció que van a intentar orga-

nizarlas en el universo (300 distritos) para lo cual queda poco más de tres meses. Aunque va a la cabeza, su porcentaje de bateo no está muy lejos del segundo lugar, **SomosMx**, que lleva 123 asambleas celebradas al corte y cuenta con el mismo plazo para completar el mínimo exigido. La tasa de éxito de CSP es de 67 por ciento, si consideramos que ha convocado a poco más de 290 asambleas y ha fallado en casi 100 ocasiones, mientras que SomosMx le sigue con una tasa de éxito de 60 por ciento (de 200 asambleas convocadas, se han cancelado cerca de 80).

Si revisamos el número de afiliados, el escenario se pone más interesante. Las siguientes cinco organizaciones lideran la captación de militantes, mostrando el avance más significativo hacia el umbral legal requerido:

1. **México Tiene Vida, A. C.:** 147 mil 784 afiliaciones (57.7% del umbral requerido). Aquí la primera sorpresa, se trata de una asociación parida por el partido local de Nuevo León denominado VidaNL, con registro local legal y una representación de

tres regidores en la alcaldía de Monterrey. No llevan una sola asamblea realizada. Su dirigente es Jaime Ochoa Hernández y sus planteamientos son religiosos y de una clara derecha conservadora, defensores de la vida, de la familia tradicional.

2. **Construyendo Sociedades de Paz, A. C.:** 114 mil 603 afiliaciones (44.8% del umbral requerido).

3. **Personas Sumando en 2025, A. C.:** es la razón social de SomosMx, cuentan ya con 81 mil 004 afiliaciones (31.6% del umbral requerido).

4. **Movimiento Ambientalista Social por México, A. C.:** iniciativa partidista del famoso Nico, Nicolás Mollinedo (coordinador de logística y exchofer de AMLO) acompañado del actor Ariel López Padilla, con 39 mil 854 afiliaciones (15.6% del umbral requerido).

**Conviene recordar que los dos requisitos básicos para constituir un partido político nacional consisten en, por un lado, la afiliación de al menos 256,030 militantes que manifiesten voluntaria y documentalmente su decisión de conformar un nuevo partido político; en segundo término, se requieren realizar al menos 20 asambleas estatales o 200 distritales**



**5. Que Siga la Democracia, APN:** la iniciativa encabezada por Édgar Garza Ancira, esposo de la diputada federal de Morena, Gabriela Jiménez, quien ha declarado que dejaba de participar en la conformación de este partido, llegó a reunir 32 mil 564 afiliaciones (12.7% del umbral requerido).

Llama la atención que tres iniciativas partidistas radicales en su conservadurismo se rezagan:

1. **México Republicano**, de Juan Iván Peña Náder, exsocio de Redes Sociales Progresistas de cuya dirigencia fue despojado, lleva poco más de 3 mil afiliados (solo le faltan 253 mil) y no se le conocen asambleas aprobadas por el INE.

2. **Movimiento Único de Renovación Opositora (MURO)**, del exdirigente de Redes Sociales Progresistas, Fernando González, con 9 asambleas (de 200) y 5 mil 900 afiliados.

3. **Movimiento Nacional Viva México**, del actor ultraderechista Eduardo Verástegui, con 10 mil 250 afiliados y ninguna asamblea autorizada por el INE.

La próxima semana el PAN pretende dar a conocer una nueva faceta en la que se decantará la ruta que seguirá de cara a las elecciones del 2027. A su seno había dos posiciones divergentes, una encabezada por el dirigente nacional, jefe de la corriente interna conocida como el cártel inmobiliario, quien pretendía jalar el PAN hacia la derecha, hacia posiciones más conservadoras que les permitieran recuperar el terreno perdido por sus militantes y simpatizantes inconformes con su alianza con el PRI. En la otra acera, una posición visible planteada por Damián Zepeda, con simpatizantes al interior, que sostiene que, si bien el PAN debe recuperar valores doctrinarios, tiene el imperativo de abrirse a la sociedad. Por lo pronto, la derecha aparece fracturada en el sistema de partidos mexicano.

#### UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST

**Libro:** "De las calles a las urnas. Nuevos partidos de izquierda en la Europa de la austeridad" (Akal) Pablo Castaño. Desde el Laborismo británico, hasta Podemos, la emergencia de una izquierda poscrisis del 2008.

**Serie:** Fauda (Netflix). Se ha acusado a esta producción de ser proisraelí en el conflicto de Gaza. Espionaje y aventura al servicio de la propaganda.

**Podcast:** Un autor una hora (Cadena SER Podcast). Semblanzas de autores dinámicas y bien documentadas.